



**Panel's title :** Chinese presence in Africa and Latin America: a South-South cooperation?  
**Titre du panel :** Présences chinoises en Afrique et en Amérique latine : une coopération Sud-Sud ?

**Coordinator (Affiliation, University...):** **Xavier AURÉGAN (IFG, CQEG) et Sophie WINTGENS (FRS-FNRS, CEVIPOL ULB)**

**Language :** Français / English

**Topics :** (Geopolitics, Politics, International Relations, Economy, History)

**Panel presentation :**

At the heart of an alternative wave of South-South convergences with the Western dominant system, China's policy of cooperation called "mutually beneficial" represents the strong point and the Chinese "front door" in developing countries. In exchange for the satisfaction of its national interests, it promises in return to Southern countries development aid - sometimes with donations for the construction of prestigious buildings - and an investment without political consideration, contrary to the practices of traditional donors. Its cooperation has thus greatly increased with Africa since the early 2000s and half a decade later with Latin America. So Beijing has become an unavoidable trading partner, a leading provider of foreign direct investment and a large financial loan provider for a growing number of African and Latin American States. Thus, these China-Africa relations and China-Latin America, renewed from 2000, can be analyzed by several prisms: cultural, political, economic and social.

In this context, the panel proposes to reflect on the different dimensions of the Chinese presence in Africa and Latin America. It will emphasize the comparative empirical research and contributions structured around the following three lines:

- Analyze the Chinese presence in Africa and / or Latin America, and their consequences on the dynamics of development of African and Latin America countries;
- Analyze the historicity of South-South relations, the related challenges and opportunities, specifically as they relate to Africa and / or Latin America;
- Analyze the discourses and practices of Chinese cooperation in Africa and / or Latin America compared to the traditional powers, including the North-South cooperation.

**Résumé du panel :**

Inscrite au cœur d'une vague de convergences Sud-Sud alternative au système occidental dominant, la politique chinoise de coopération dite « mutuellement bénéfique » représente aujourd'hui le point fort et la porte d'entrée de la Chine dans les pays en développement. En échange de la satisfaction de ses intérêts nationaux, elle promet en retour aux pays du Sud une aide au développement – parfois accompagnée de dons pour la construction d'édifices prestigieux – et un investissement sans contrepartie politique, contrairement aux pratiques des bailleurs de fonds traditionnels. Sa coopération s'est ainsi fortement accrue avec l'Afrique depuis le début des années 2000 et une demi-décennie plus tard avec l'Amérique latine. Si bien que Pékin est aujourd'hui devenu un partenaire commercial incontournable, un important pourvoyeur d'investissements directs étrangers et un grand fournisseur de prêts financiers pour un nombre croissant de pays africains et latino-américains. Ainsi, ces relations sino-africaines et sino-américaines, renouvelées à partir de 2000, peuvent être analysées par plusieurs prismes : culturel, politique, économique et social.

Dans ce contexte, ce panel se propose de réfléchir aux différentes dimensions des présences chinoises en Afrique et en Amérique latine. À cette fin, il privilégiera les recherches empiriques comparatives et les contributions s'articulant autour de l'un des trois axes de réflexion suivants :

- analyser les présences chinoises en Afrique et/ou en Amérique latine, ainsi que leurs conséquences sur les dynamiques de développement des pays africains et latino-américains ;
- analyser l'historicité des relations Sud-Sud, les enjeux et perspectives afférents, spécifiquement lorsqu'elles concernent l'Afrique et/ou l'Amérique latine ;
- analyser les discours et pratiques de la coopération chinoise en Afrique et/ou en Amérique latine en les comparant aux puissances traditionnelles, y compris à la coopération Nord-Sud.

**Key words :** *China ; Africa ; Latin America ; Co-operation*



## **Participants :**

1) Name(s) (Affiliation, University...) : Xavier Aurégan (IFG, CQEG)

**Communication's title : 1955-2015: 60 years of relations between China, Africa and the "South"**

**Titre de la communication :** 1955-2015 : 60 ans de relations entre la Chine, l'Afrique et le « Sud »

**Language :** Français / English :

## **Presentation :**

From the Bandung Conference to the creation of the New Development Bank of BRICS, the South-South relations have been marked by the emergence of China. Through three main times, this communication tends to analyzing six decades of relations between Africa and China. This historical, but also economic and (geo) political perspective, re-contextualizes the main facts who have structured this China-Africa partnership. Today, Beijing is no longer the leader of the third way want by Mao Zedong, but became leader of these multipolar international relations, "off-centre" and reconfigured. The project of the New Silk Road partially embodies these new relations in the South.

## **Résumé :**

De la Conférence de Bandung à la création de la *New Development Bank* des BRICS, les relations Sud-Sud ont été marquées par l'émergence de la Chine populaire. À travers trois principaux temps, cette communication tend à l'analyse de six décennies de relations entre le continent africain et la Chine. Cette mise en perspective historique, mais également économique et (géo)politique, tend à recontextualiser les principaux faits ayant structuré le partenariat global Chine-Afrique où Pékin n'est plus le leader de cette troisième voie chère à Mao Zedong, mais est devenu le chef de file de ces relations internationales multipolaires, décentrées et reconfigurées, partiellement incarnées par le projet de la *New Silk Road*.

**Key words :** *China ; Africa; South*



2) Name(s) (Affiliation, University...) : Benjamin Barton (Chargé de projet ARTTIC)

**Communication's title : China's security policy in Africa: a comparative study of the evolution of this policy and the implications of this evolution for Sino-European relations**

***Titre de la communication*** : La politique sécuritaire de la Chine en Afrique : une étude comparative de l'évolution de cette politique et des implications de cette évolution pour les relations sino-européennes

**Language** : Français / English :

**Presentation :**

China's growing presence in Africa has allowed some Chinese foreign policy experts to analyze China's behavior in the context of its growing global reach. China's actions and reactions to the various opportunities and threats that its government has faced since its "return" to the African continent offers an opening on the different facets of this Chinese power. This is particularly the case on the topic of security in Africa, where China - like the Western powers present in Africa - is facing security crises that undermine Chinese interests and therefore require the involvement of China in terms of advocacy and the need to assume its responsibilities as an emerging power and permanent member of the UN Security Council. As a result, this contribution to this panel will review the evolution of China's security policy in Africa since the beginning of the 21st century in order to better contextualise the nature of this evolution within the wider context of its international rise. This research paper will also review the impact that this development has had on China's relations with the European Union on security policy issues on the African continent. To answer these questions, this paper will respect a plan consisting of 4 cases of comparative studies which chronologically trace - during the first decade of the 21st century - the evolution of the approach of the Chinese security policy on the following crises: Insurgency in Darfur, the fight against Somali piracy in the Gulf of Aden, the Libyan revolution and the crisis in Mali.

**Résumé :**

La présence croissante de la Chine en Afrique a permis à certains experts de la politique étrangère chinoise d'analyser le comportement de la Chine dans le contexte de sa montée en puissance à l'échelle mondiale. Les actions et réactions de la Chine aux différentes opportunités et menaces auxquelles son gouvernement a été confronté depuis son « retour » sur le continent africain offre une ouverture sur les différentes facettes de cette puissance chinoise. Cela s'avère particulièrement être le cas sur le thème de la sécurité en Afrique, où la Chine – tout comme les puissances occidentales présentes sur le sol africain – fait face à des crises sécuritaires qui compromettent les intérêts chinois et dès lors exigent une implication de la Chine aussi bien dans l'optique de la défense de ses intérêts que dans le besoin de prendre ses responsabilités comme puissance émergente et membre permanent du conseil de sécurité de l'ONU. De ce fait, cette contribution à ce panel passera en revue l'évolution de la politique sécuritaire de la Chine en Afrique depuis le début du 21<sup>ème</sup> siècle afin de mieux contextualiser la nature de cette évolution dans le cadre plus large de sa montée en puissance internationale. Ce papier de recherche passera également en revue les impacts que cette évolution a porté sur les relations que la Chine entretient avec l'Union européenne en ce qui concerne les questions de politique sécuritaire sur le continent africain. Pour répondre à ces problématiques, ce papier respectera un plan constitué de 4 cas d'études comparatifs qui retraceront chronologiquement – pendant la première décennie du 21<sup>ème</sup> siècle – l'évolution de l'approche de la politique sécuritaire chinoise sur les crises suivantes : l'insurrection au Darfour, la lutte contre la piraterie Somalienne dans le Golfe d'Aden, la révolution libyenne et la crise au Mali.

**Key words** : China ; Africa ; Security



3) Name(s) (Affiliation) : Martina Bassan (PhD Sciences Po)

**Communication's title : Chinese soft power in Africa and development models: the speech of Chinese experts**

***Titre de la communication*** : . Soft power chinois en Afrique et modèles de développement: le discours des experts chinois

**Language** : Français / English :

**Presentation** :

The discourse on Chinese soft power in Africa developed by the Chinese intellectual communities represents an important resource for understanding and deciphering the Chinese approach and vision to development issues. Since the mid-2000s, Chinese-language publications on the soft power of China in Africa have increased dramatically. Chinese researchers described Sino-African relations as a symbol of the potential of Chinese soft power and often attributed the success of China's African policy to the attractiveness of its development model. What are the characteristics and values put forward in the definition of this model? What are the elements on which "compatibility" with the African continent is built, but also the opposition to the Western model? Or how, in the context of China's non-coercive diplomatic strategy, is the issue of development dealt with? Based on an analysis of Chinese publications on soft power in Africa and on the basis of semi-structured interviews with Chinese experts, we propose an analysis to reflect on the content of Chinese discourse on soft power in Africa. Africa, with the aim of understanding not only the Chinese perspective on soft power, but above all the theoretical resources through which concepts like development are understood and interpreted in China.

**Résumé** :

Le discours sur le soft power chinois en Afrique élaboré par les communautés d'intellectuels chinois représente une ressource importante pour comprendre et déchiffrer l'approche et la vision chinoises par rapport aux questions de développement. Depuis la moitié des années 2000 les publications en langue chinoise sur la puissance douce de la Chine en Afrique ont augmenté considérablement. Les chercheurs chinois ont décrit les relations sino-africaines comme le symbole du potentiel de la puissance douce chinoise et attribué souvent le succès de la politique africaine de la Chine à la capacité d'attraction de son modèle de développement. Quelles sont les caractéristiques et les valeurs mises en avant dans la définition de ce modèle? Quelles sont les éléments sur lesquels se construit la « compatibilité » avec le continent africain mais aussi l'opposition par rapport au modèle occidental? Ou encore, comment, dans le cadre de la stratégie diplomatique non coercitive de la Chine, la question du développement est-elle traitée? A partir d'une analyse des publications chinoises sur la puissance douce en Afrique et en nous appuyant sur des entretiens semi-directifs avec des experts chinois, nous proposons une analyse visant à apporter une réflexion sur le contenu du discours chinois sur la puissance douce en l'Afrique, dans l'objectif de comprendre non seulement quelle est la perspective chinoise vis-à-vis de la puissance douce, mais surtout quelles sont les ressources théoriques à travers lesquelles des concepts comme celui du développement sont appréhendés et interprétés en Chine.

***Key words*** : China ; Africa ; Soft power



4) Name(s) (Affiliation) : Danielly Silva Ramos Becard (Institute of International Relations - Universidade de Brasilia - UnB, Brazil)

**Communication's title : China's Governance and Brazil**  
***Titre de la communication*** : La gouvernance de la Chine et le Brésil

**Language** : Français / ~~English~~ :

**Presentation :**

In recent years, China – Brazil relations have become increasingly intense. China's demands towards Brazil conducted to new entanglements with impacts on Brazil's productive sectors and environment preservation. Under this scenario, this paper proposes to explain the characteristics and challenges of current China's foreign policy to Brazil. More specifically, the objectives of the paper are to investigate the success and shortcomings of China's policies and practices in Brazil in selected areas and identify Brazilian reactions in face of the results achieved. Based on a pluralistic foreign policy theoretical perspective, this paper applies the following arguments: China's policies, practices and Win-Win principle provided a win for narrowly defined national interests of China; benefits were unequally distributed between partners, causing distortions on Brazil's production sectors and important environmental impacts; and Brazil's government reactions to China's governance were timid, generating few internal dialogues with productive sectors and poor environmental law compliance, jeopardizing its bargaining capacity vis-à-vis China in bilateral and multilateral arenas.

**Résumé :**

Au cours des dernières années, les relations Chine-Brésil sont devenues de plus en plus intenses. Les demandes de la Chine vers le Brésil ont conduit à de nouveaux enjeux ayant des impacts, tant sur les secteurs productifs que sur la préservation de l'environnement au Brésil. Sous ce scénario, cette présentation se propose d'expliquer les caractéristiques et les défis de la politique étrangère actuelle de la Chine au Brésil. Plus précisément, les objectifs de cette présentation sont d'examiner les succès et les lacunes des politiques et des pratiques de la Chine au Brésil dans certains secteurs et d'identifier les réactions brésiliennes face aux résultats obtenus. Basée sur une perspective théorique pluraliste de politique étrangère, cette présentation s'appuie sur les arguments suivants: les politiques, les pratiques et le principe gagnant-gagnant de la Chine conduisent à privilégier les intérêts nationaux principalement définis par la Chine; les avantages ont été inégalement répartis entre les partenaires, ce qui a provoqué des distorsions dans des secteurs productifs du Brésil et des impacts environnementaux importants; au final, les réactions du gouvernement du Brésil à la gouvernance de la Chine ont été timides, générant peu de dialogues internes avec les secteurs productifs brésiliens et ont conduit à une faible observance du droit de l'environnement, ce qui a compromis la capacité brésilienne de négociation vis-à-vis de la Chine au sein des arènes bilatérales et multilatérales.

**Key words** : *Brazil ; China ; Relations*



5) Name(s) (Affiliation) : Thierry Pairault (CNRS-EHESS)

**Communication's title : China in Africa: from the spirit of Bandung to the spirit of capitalism**

**Titre de la communication : La Chine en Afrique : de l'esprit de Bandung à l'esprit du capitalisme**

**Language** : Français / English :

**Presentation :**

This contribution will first show how, from the Bandung Conference to the present, the evolution of China's economic relations with Africa and the Maghreb countries expresses the very transformation of China's economic role in the world. Then the contribution goes on to observe how the size and structure of China's trade with the Maghreb countries express China's shift from revolutionary romanticism to a market logic. Finally, in a third phase, it will conclude on an emblematic expression of this palinody, which today shows a virtual overthrow of alliances and logics for commercial reasons.

**Résumé :**

Cette contribution montrera dans un premier temps comment, de la Conférence de Bandung à nos jours, l'évolution des rapports économiques de la Chine avec l'Afrique et les pays du Maghreb exprime la transformation même du rôle économique de la Chine dans le monde. Puis, dans un deuxième temps, la contribution observera comment l'importance et la structure des échanges commerciaux de la Chine avec les pays du Maghreb expriment le basculement de la Chine du romantisme révolutionnaire vers une logique de marché. Enfin, dans un troisième temps, la contribution conclura sur une expression emblématique de cette palinodie qui manifeste aujourd'hui un quasi-renversement des alliances et des logiques pour des raisons commerciales.

*Key words* : China ; Africa ; Maghreb



6) Name(s) (Affiliation) : Tanguy Struye de Swielande (UCL, Belgique)

**Communication's title** : **China-Latin America: South-South solidarity or Realpolitik?**

**Titre de la communication** : Chine-Amérique latine : solidarité Sud-Sud ou Realpolitik ?

**Language** : Français / ~~English~~ :

**Presentation** :

In Latin America, China presents itself as the new power, with no complexity linked to the past, without a state of mind regarding the welfare of populations or respect for human rights. China is increasingly emerging as an economic player in the region. As in Africa, the stakes are resources, infrastructure, market shares, exports, etc.

But this presence, which promises to be strictly economic and commercial, inevitably plays on a geopolitical background: South-South solidarity, the BRICS, the Canal de Nicaragua project ... are just a few examples. Therefore, as in a game of Go, Beijing places its pawns on the checkerboard of Latin America in order to increase its influence in the long term.

However, this Chinese presence is also heavily criticized, as the South American market is overwhelmed by Chinese products (textiles, electronic products), while Latin America exports mainly mineral, agricultural and oil resources and the commercial relationship Resulting in an increasingly asymmetrical economic interdependence.

**Résumé** :

En Amérique latine, la Chine se présente comme la nouvelle puissance, sans complexe lié au passé, sans états d'âme quant au bien-être des populations ou au respect des droits de l'homme. La Chine s'impose de plus en plus comme acteur économique dans la région. Tout comme en Afrique, les enjeux sont les ressources, les infrastructures, les parts de marché, les exportations, etc.

Mais cette présence qui s'annonçait comme strictement économique et marchande joue inévitablement sur un fond géopolitique : la solidarité Sud-Sud, les BRICS, le projet du Canal de Nicaragua,... en sont quelques exemples parmi d'autres. Par conséquent, comme dans un jeu de Go, Pékin place ses pions sur le damier d'Amérique latine afin d'accroître son influence à long terme.

Cela étant, cette présence chinoise est également fortement critiquée, le marché sud-américain étant submergé par des produits chinois (textile, produits électroniques) alors que l'Amérique latine exporte principalement des ressources (minérales, agricoles, et pétrolières) et la relation commerciale se traduisant par une interdépendance économique de plus en plus asymétrique.

*Key words* : *China ; Latin America ; Relation*



7) Name(s) (Affiliation) : Sophie Wintgens (FRS-FNRS, CEVIPOL ULB)

**Communication's title :** **China's normative influence in Central America and strategic issues**  
**Titre de la communication :** L'influence normative de la Chine en Amérique centrale et ses enjeux stratégiques

**Language :** Français / English :

**Presentation :**

China has now become an obvious trading partner, a major provider of foreign direct investment, and a large financial loans provider to an increasing number of South American countries. This trend is now being seen in Central America. The increase in economic and trade exchanges with Costa Rica, the first Central American country to sign a free trade agreement with Beijing, goes along with the imposition of Chinese economic and political standards of international trade policy. This observation raises a question about the strategic challenge posed by China's normative influence to the European Union's norms exported to Central America. To answer this question, this paper proposes (1) to analyse the normative power of China's trade policy to Central America, to see if it carries a political and economic regional project comparable to the model of governance and regional integration exported by the EU to the subcontinent; (2) to measure the influence of Chinese normative production on Costa Rica, which are member of Central American Integration System (SICA), in questioning its ability to compete with the industrial and commercial standards exported by the EU in Central America.

**Résumé :**

La Chine est aujourd'hui devenue un partenaire commercial incontournable, un important pourvoyeur d'investissements directs étrangers et un grand fournisseur de prêts financiers pour un nombre croissant de pays d'Amérique du Sud. Cette tendance s'observe également de plus en plus en Amérique centrale. L'accroissement de ses échanges économiques et commerciaux avec le Costa Rica, premier pays centraméricain à avoir signé un accord de libre-échange avec Pékin, va de pair avec l'imposition des normes économiques et politiques dont sa politique commerciale internationale est porteuse. Ce constat pose dès lors la question du défi stratégique que représente cette influence normative chinoise pour les normes exportées par l'UE en Amérique centrale. Afin de répondre à cette question, cette communication se propose (1) d'analyser la portée normative de la politique commerciale de la Chine envers l'Amérique centrale, afin de voir si elle est porteuse d'un projet politico-économique régional comparable au modèle d'intégration et de gouvernance régionale déployé par l'Europe communautaire dans le sous-continent ; (2) de mesurer l'influence de la production normative chinoise envers le Costa Rica, pays membre du Système d'intégration centraméricain (SICA), en s'interrogeant sur sa capacité à concurrencer les normes industrielles et commerciales exportées par l'UE en Amérique centrale.

**Key words :** *China ; Latin America ; Influence*